
	
	
PV	de	l’assemblée	générale	2023	de	l’association	Pacifique	du	24	mai	2023	qui	s’est	tenue	à	la	
salle	commune	de	la	CODHA,	chemin	du	23-Août	3,	à	Genève	(21ème	assemblée	générale)	
	
L’AG	a	été	valablement	convoquée	par	courrier	postal	ou	électronique	le	30	mars	2023.	
	
22	membres	présent.e.s	:	toute	décision	est	valable	à	la	majorité	des	votant.e.s	
	
Scrutatrices	:	Léa	DILLARD	et	Marie-Noël	ISAAC	
	
Excusé.e.s	:	Marion	CHERRAK,	Bernard	GAUTIER,	Florence	RIVOLLET	
	
	
L’assemblée	commence	à	18h31	:	
	

1. Mots	de	bienvenue	et	 remerciements	du	président,	Yves	BACH.	Yves	 rappelle	que	
c’est	l’année	des	20	ans	de	Pacifique.	Il	est	ravi	de	pouvoir	faire	l’assemblée	générale	en	
centre-ville	et	d’accueillir	plus	de	monde	pour	celle-ci.	
Il	remercie	les	personnes	suivantes,	qui	sont	chaleureusement	applaudies	:			

• May	MAUMARY	pour	l’organisation	;		
• Tamara	BOMMARITO	pour	le	prêt	de	la	salle	;		
• Toutes	et	tous	les	bénévoles.	Le	bénévolat	équivaut	à	environ	541	jours	de	travail	

pour	l’année	2022.	
Il	passe	la	parole	à	Pietro	GODENZI,	directeur	de	l’association	Pacifique.	
	

2. Présentation	 de	 l’ordre	 du	 jour	 et	 désignation	 des	 scrutateurs.trices.	 Pietro	 le	
remercie	et	présente	l’ordre	du	jour	de	cette	assemblée	générale.	Léa	et	Marie-Noëlle	sont	
désignée	scrutatrices.		
	
En	introduction,	Pietro	explique	que	Pacifique	se	porte	de	mieux	en	mieux	financièrement.	
Il	en	profite	pour	remercier	Stéphanie	STIERNON,	directrice	de	la	fondation	Pacifique,	qui	
œuvre	notamment	à	 la	 recherche	de	 fonds.	 Il	 remercie	Hans	RUEEDI,	 fidèle	 soutien	 et	
grâce	à	qui	Mauritius	navigue.		
	
Il	expose	que	 l’année	2022	a	été	dense	à	 la	suite	de	 l’échouage	de	Fleur	de	Passion,	 au	
Covid-19	et	aux	problèmes	d’assurances.	La	restauration	du	bateau	a	été	plus	étendue	que	
prévue.	Sur	l’année	de	restauration,	il	y	a	eu	trois	chantiers	différents.	Fleur	de	Passion	est	
à	l’eau	depuis	mai	2023.	Il	en	profite	pour	féliciter	et	remercier	toutes	et	tous	les	marins,	
ainsi	que	toutes	les	personnes	qui	ont	participé	de	près	ou	de	loin	à	la	restauration	du	
bateau.	Enfin,	il	remercie	chaleureusement	Sébastien	SCHWARZ,	responsable	des	bateaux.		
	
Le	Mauritius	ne	continuera	pas	l’Arctic	Expedition	dans	le	Nord,	par	manque	de	couverture	
d’assurance.	Un	membre	du	conseil	de	la	fondation	Pacifique	a	toutefois	mis	à	disposition	
un	bateau,	le	Que	Sera,	qui	permettra	d’assurer	l’expédition.		
	
Pietro	met	en	avant	l’agrandissement	de	Pacifique	au	fil	des	années.	A	titre	d’exemple,	il	
cite	la	charge	salariale	de	l’équipe	à	Genève,	qui	représente	CHF	500'000.-	en	2022,	alors	
qu’elle	s’élevait	à	CHF	40'000.-	en	2015.		
	

3. Approbation	 du	 procès-verbal	 de	 l’assemblée	 générale	 2022.	Le	 procès-verbal	 de	
l’assemblée	générale	de	2022	pour	l’année	2021	est	approuvé	à	l’unanimité.		
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4. Présentation	du	rapport	d’activités	2022.		

	
a. Bateaux	:		
Pietro	explique	que	Fleur	de	Passion	a	été	en	chantier	entre	février	2022	et	mai	2023.	Il	
présente	 sur	 powerpoint	 le	 parcours	 du	Mauritius	 lors	 de	 l’année	 2022.	 Le	 bateau	 se	
trouve	aujourd’hui	aux	Bermudes	et	se	dirige	vers	Halifax.	A	cette	destination,	un	échange	
aura	lieu	entre	Mauritius	et	Que	Sera,	pour	poursuivre	le	passage	du	Nord-Ouest.		
	
L’échouage	de	Fleur	de	Passion	a	nécessité	des	affrètements	spécifiques,	soit	les	bateaux	
Noctilio	 et	Transe.	 Pacifique	 a	 renouvelé	 la	 location	du	Noctilio	 en	2022	pour	 les	mois	
d’avril,	mai	et	juin	2022.	Transe	a	été	généreusement	prêté	à	Pacifique,	sans	contrepartie	
(pour	les	mois	de	juillet	et	août	2022).	La	navigation	sur	ces	bateaux	a	été	plus	rude	pour	
les	marins	(état,	taille,	etc.).		
	
b. Jeunes	en	Mer	:		
Pietro	 passe	 la	 parole	 à	 Béatrice	 MAURY,	 socio-éducatrice,	 pour	 la	 présentation	 du	
programme	Jeunes	en	Mer	(ci-après	:	JEM).		
	
En	quelques	chiffres	clés,	JEM	a	permis	le	suivi	de	17	jeunes,	soit	13	jeunes	monté.e.s	à	
bord,	1	ayant	participé	au	chantier	de	Fleur	de	Passion	et	3	jeunes	en	suivi	de	longue	durée.	
Pacifique	 a	 reçu	 71	 sollicitations	 de	 la	 part	 de	 ses	 partenaires	 placeurs,	 soit	 une	
augmentation	de	45%	par	rapport	à	2021.	Sur	la	totalité	des	jeunes	rencontré.e.s,	40%	ont	
embarqué	sur	un	voilier.	75%	des	jeunes	embarqué.e.s	en	2022	ont	trouvé	une	solution	
d’insertion	au	terme	de	leur	séjour.		
	
c. Partenaires	institutionnels	
Béatrice	présente	les	partenaires	institutionnels	de	Pacifique.	Le	principal	partenaire	est	
le	Tribunal	des	mineurs	de	Genève,	suivi	ensuite	par	le	Service	de	protection	des	mineurs	
de	Genève	et	 le	Tribunal	de	protection	de	 l’adulte	et	de	 l’enfant	de	Genève.	En	2022,	3	
jeunes	 ont	 été	 placé.e.s	 par	 FO18	 et	 1	 jeune	 de	manière	 privée.	 Depuis	 l’existence	 de	
Pacifique,	c’est	la	première	fois	que	l’Etat	de	Vaud	lui	confie	1	jeune.		
	
d. Sensibilisation	
Cédric	LEGENDRE,	responsable	communication,	prend	la	parole	et	résume	l’année	2022	
pour	le	volet	sensibilisation	artistique,	soit	 la	dispense	de	60	ateliers	dans	les	écoles,	 la	
publication	 de	 Sillages	 2	 et	 divers	 événements.	 Il	 relève	 la	 participation	 de	 Manon	
WAGNER,	 une	 jeune	 montée	 à	 bord	 de	 Pacifique	 il	 y	 a	 quelques	 années,	 à	 la	 SYZ	
Translémanique	(régate	en	solitaire),	en	tant	qu’ambassadrice	de	cœur	de	Pacifique.		
	
e. Science	
Cédric	explique	en	quelques	mots	les	projets	scientifiques	de	2022,	à	savoir	Arctic	Cod	
(qui	a	étudié	 la	répartition	de	 la	morue	polaire	en	baie	de	Disko	au	Groenland),	Arctic	
Change	 (il	 salue	 les	 étudiant.e.s	 de	 l’UNIGE	 présent.e.s	 ce	 soir),	 Ear	 to	 the	Wild	 et	 le	
partenariat	avec	Oceaneye.		

	
5. Présentation	 des	 comptes	 2022.	 Pietro	 présente	 les	 comptes	 2022.	 Ceux-ci	 seront	

bientôt	disponibles	sur	le	site	internet	www.pacifique.ch.		
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Il	remercie	Florence	RIVOLLET,	organe	de	révision	de	l’association	(absente	et	excusée).	
Elle	est	chaleureusement	applaudie.		
	
Il	relève	que	l’année	débute	toujours	avec	beaucoup	d’argent,	mais	que	celui-ci	est	affecté	
aux	 différents	 projets.	 Une	 bonne	 partie	 résulte	 de	 dons.	 L’entrée	 d’argent	 pour	 les	
prestations	du	programme	JEM	est	stable.	Pacifique	essaie	également	de	développer	les	
places	d’équipier.ère.s	à	bord.	Il	y	a	une	dépense	d’environ	CHF	600'000.-	en	sus,	liée	à	la	
restauration	de	Fleur	de	Passion.	La	part	des	salaires	a	augmenté	d’environ	CHF	100'000.-	
sur	l’année	par	rapport	à	2021.	La	moyenne	annuelle	des	emplois	à	temps	plein	est	de	12	
personnes.	 Il	 y	 a	 également	 beaucoup	 de	 bénévolat.	 Les	 bénévoles	 sont	 à	 nouveau	
applaudi.e.s.		
	

6. Rapport	de	l’organe	de	révision.	Pietro	donne	lecture	du	rapport	de	l’organe	de	révision,	
dans	lequel	Florence	RIVOLLET	déclare	avoir	procédé	à	un	contrôle	restreint	et	n’avoir	
pas	rencontré	d’éléments	lui	permettant	de	conclure	que	les	comptes	annuels	ne	sont	pas	
conformes	à	la	loi	et	aux	statuts.		
	

7. Approbation	des	comptes.	Aucune	question	n’est	posée	à	l’issue	de	la	présentation	des	
comptes.	Les	comptes	2022	sont	applaudis	et	approuvés	par	l’assemblée	à	l’unanimité.	
Pietro	remercie	Catia	RIZZO	et	Bernard	GAUTIER,	comptables,	pour	leur	travail	au	sein	de	
Pacifique.	Ils	sont	applaudi.e.s.		
	

8. Décharge	au	comité	et	à	l’organe	exécutif.	Décharge	est	faite	au	comité	et	à	l’organe	
exécutif,	approuvée	à	l’unanimité.		

	
9. Election	de	 l’organe	de	 révision.	 La	Fiduciaire	Florence	RIVOLLET	a	 antérieurement	

informé	Pietro	accepter	un	nouveau	mandat	d’organe	de	révision.	Ce	mandat	est	approuvé	
à	l’unanimité.	Florence	est	applaudie.		

	
10. Renouvellement	 du	 comité,	 élection	 de	 nouveaux	membres	 et	 départ.	 Le	 comité	

existant	 est	 reconduit	 à	 l’unanimité,	 à	 savoir	 Yves	 BACH	 (Président),	 Laurent	MOZER	
(Trésorier),	Laura	DROMPT	et	Dominique	CHAUTEMS	LEURS	(membres).	Le	comité	est	
chaleureusement	remercié	et	applaudi.	Yves	informe	l’assemblée	que	le	comité	cherche	
de	nouvelles	personnes	pour	l’intégrer.		

	
11. Propositions	individuelles	et	divers.	Gérard	GRATIER,	membre,	demande	si	le	cadre	de	

l’expédition	dans	le	Nord	est	identique	malgré	le	changement	de	bateau.	Pietro	lui	répond	
par	l’affirmative.		
	

12. Présentation	 du	 rapport	 «	Que	 sont-ils	 devenus	?	»	 d’Anja	 FRISCHHOLZ.	 Anja,	
bénévole,	a	créé	ce	projet	de	bilan	pour	les	20	ans	de	Pacifique.	Elle	prend	la	parole	et	
explique	 avoir	 rencontré	20	 jeunes	d’une	 liste	de	200	 jeunes	 embarqué.e.s.	 Elle	 leur	 a	
soumis	un	questionnaire,	 puis	a	procédé	 à	un	 entretien	 informel	avec	 eux.elles.	 Cela	 a	
permis	à	ces	jeunes	monté.e.s	à	bord	des	voiliers	de	Pacifique	de	revisiter	leur	voyage,	ce	
qui	était	déjà	très	positif	en	soi.	Le	bateau	représente	une	contrainte	qui	permet	de	créer	
des	liens,	d’aller	chercher	au	fond	de	soi-même	et	de	rêver	à	nouveau.	Les	jeunes	étaient	
fier.ère.s	 d’avoir	 accompli	 cette	 aventure.	 En	 bref,	 ce	 qui	 est	 ressorti	 de	 manière	
marquante	 et	 systématique	 de	 ces	 interviews	 est	 le	 développement	 de	 leur	 capacité	
d’adaptation	ainsi	que	leur	confiance	et	estime	d’elles	et	eux-mêmes.	Anja	est	applaudie.		




